
НЕДАВНО в вахтовом поселке Зеленый Мыс на ба
зе Чернобыльского международного научного центра 
(ЧМНЦ) состоялась первая пленарная встреча совет
ских и зарубежных ученых по вопросам взаимного сот
рудничества.

Наш корреспондент встретился с заместителем гене
рального директора НПО «Припять», директором науч
но-технического и Чернобыльского международного цен
тров, доктором технических наук, профессором Е. В. СЕ
НИНЫМ.

ЧЕРНОБЫЛЬСКИМ 
Ц Е Н Т Р :

перспективы сотрудничества
— Евгений Василье

вич, кто выступил орга
низатором такого совеща
ния, каков был состав 
участников, какие цели 
они перед собой ставили?

— Встреча организова
на Минатомэнергопро- 
мом СССР, научно-техни
ческим центром (НТЦ) 
НПО «Припять» и Меж
дународным агентством 
по атомной э н е р г и и  
(МАГАТЭ). В ней при
няли участие представи
тели 14 стран, ученые, 
производственники, ме
неджеры — всего 60 че
ловек. От министерств, 
ведомств, академий наук 
СССР. УССР, БССР, на
учно - исследовательских 
институтов было 23 пред

ставителя, от НПО «При
пять» — 15, 22 гостя
приехали из Испании, 
Франции, Швейцарии, 
Японии, Южной Кореи, 
КНДР и других стран.

Участники встречи до
лжны были познакомить
ся с исследовательскими 
возможностями в районе 
Чернобыля, определить 
области совместных ис
следований советских и 
зарубежных ученых и со
брать необходимую пред
варительную информацию.

— Какие же общие 
точки приложения сил об
суждались на встрече?

— Мы предложили 
собравшимся совместно 
решать проблемы дезак
тивации и работы с ра

диоактивными отходами, 
последствий аварии на 
ЧАЭС для окружающей 
среды, радиационной бе
зопасности, радиобиоло
гических и эпидемиологи
ческих исследований, изу
чения реактора в защит
ном сооружении, готов
ности к чрезвычайным 
ситуациям. Все эти проб
лемы были живо, профес
сионально и, на мой 
взгляд, плодотворно об
суждены на заседаниях 
четырех рабочих групп: 
дезактивация, обращение 
с РАО и исследования в 
«укрытом» реакторе; ра
диоэкология; радиацион
ная безопасность; радио
биология и эпидемиоло
гия. По каждому из этих 
направлений выработаны 
свои рекомендации.

Кроме того, участники 
встречи подготовили про
ект соглашения между 
правительством СССР, 
включая Украину и Бе
лоруссию, и МАГАТЭ о 
проведении в Чернобыль
ском центре международ
ных исследований пос
ледствий аварии на Чер
нобыльской АЭС.

— Что же предусмат
ривается этим соглаше
нием?

— Там отмечено, что 
Чернобыльский центр со
здан для проведения ши
рокого круга исследова
ний в области ядерной 
безопасности и радиобио
логической защиты, что 
правительство СССР пред
ставляет его другим стра
нам и международным 
организациям для осуще
ствления исследователь
ских проектов на дву- и 
многосторонней основе. 
МАГАТЭ в свою очередь 
поощряет и содействует

исследованиям, развитию 
и практическому исполь
зованию атомной энергии 
в мирных целях во всем 
мире, способствует обме
ну научно-технической 
информацией в этой об
ласти,

В конкретных статьях 
проекта соглашения от
мечается, что советское 
правительство и МАГАТЭ 
сотрудничают в разработ
ке и развитии междуна
родных исследовательских 
проектов и в распростра
нении их результов, осу- 
ществляемых исключите
льно в мирных целях.

Чернобыльский центр пре
доставляет все условия 
для осуществления иссле 
довательских проектов, а 
МАГАТЭ содействует ис
следовательским програм
мам и в распространении 
результатов изучений, а 
также может осуществ
лять исследовательскую 
деятельность в  Чернобы
льском центре, включая 
организацию совещаний и 
научных визитов. В дру
гих статьях этого проек
та оговаривается порядок 
заключения дву- и мно-

В штаб-квартире О ОН 
недавно состоялась цере
мония передачи партии 
поливитаминов для детей, 
пострадавш их вследствие 
аварии на Чернобыльской 
А Э С . М едицинские препа
раты были закуплены за 
средства (около 10 тыс. 
долларов), собранные ком и
тетом помощи ж ертвам  
чернобыльской аварии, со з
данным не так давно , в 
секретариате О О Н . М еди 
каменты были вручены по
стоянным представителям  
С С С Р , БС СР и УС С Р  при

О О Н , которые выразили 
благодарность сотрудни
кам секретариата за п о -  
м ощ ь. Постоянный пр ед 
ставитель УС С Р  при ООН 
Г. Удовенко сообщ ил, что 
эти препараты с повышен
ным содерж анием  кальция 
будут переданы в больни
цы, где проходят лечение 
дети .

В состав комитета вхо
дят сотрудники О О Н  из 
С оветского  С ою за, П оль
ши, С Ш А , Японии, Ш ве
ции, ряда други х стран.

(Т А С С ).



госторонних соглашений 
на осуществление иссле
довательских проектов, 
информирования об этом 
заинтересованных прави
тельств, организаций и 
МАГАТЭ и порядок раз
решения возникающих 
споров и конфликтов. В 
проекте соглашения есть 
статья об образовании 
Международной научно
консультационной комис
сии, которая будет состо
ять из представителей 
Чернобыльского центра, 
МАГАТЭ и учреждений 
или международных орга
низаций, участвующих в 
исследовательских проек
тах. Согласно проекту 
правительство СССР обес
печивает участникам сог
лашения и их персоналу 
условия, необходимые для 
выполнения принятых обя
зательств, включая выда
чу виз и прохождение та
моженных формальностей. 
Предусмотрено также, 
что: Чернобыльский центр 
проводит медицинское об
следование персонала лю
бого участника соглаше
ния о проекте и ведет ре
гистрационные карты;при 
осуществлении исследова
тельских проектов дейст
вуют нормы МАГАТЭ по 
радиационной безопасно
сти или нормы, принятые 
в СССР, если они совме
щаются с н о р м а м и  
МАГАТЭ; правительство 
СССР обеспечивает фи
зическую защиту обору
дования, установок и ма
териалов, используемых 
при выполнении исследо
вательских проектов. Сог

лашение вступит в силу 
с момента подписания. 
Прекратить же его дей
ствие можно только че
рез шесть месяцев после 
уведомления об односто
роннем разрыве соглаше
ния.

— Значит ли это, что 
активное международное 
сотрудничество начнется 
сразу же после подписа
ния соглашения между 
правительством СССР и 
МАГАТЭ?

— Конечно, но даже 
пока соглашение не под
писано, организационная 
работа прерываться не 
будет. МАГАТЭ распро
странит итоговый доку
мент встречи среди ее 
участников и других за
интересованных сторон. 
Ученые будут прилагать 
все усилия для подписа
ния своими правительст

вами соглашений на реа
лизацию отдельных ис
следовательских про
грамм. В Чернобыльский 
международный научный. 
центр смогут приезжать 
группы специалистов с 
целью получить подроб
ную информацию, необ
ходимую для подготовки, 
соглашений по определен
ным исследовательским 
программам. МАГАТЭ 
организует новую встре
чу специалистов, которые

обсудят предложенные 
проекты по отдельным 
исследовательским про
граммам. Этот анализ ля
жет в основу договорен
ностей при согласовании 
исследовательских про
грамм между ЧМНЦ и 
заинтересованными орга
низациями.

— И последний воп
рос. Зарубежные участ
ники встречи были толь
ко в Зеленом Мысе или 
познакомились с зоной, 
ее объектами, условиями 
будущей работы?

- -- Чернобыльский центр
организовал для гостей 
обзорный полет на верто
лете над тридцатикиломе
тровой зоной, посещение 
лабораторий: гидроэколо
гической — в Страхо- 
лесье, радиобиологичес
кой — в Ораном, лабора
торий Института атомной 
энергии им. И. В. Кур
чатова и горячих частиц 
отдела радиационного мо
ниторинга НТЦ объедине
ния — в Чернобыле, 
ЧМНЦ — в Припяти, оз
накомление с объектом 
«Укрытие».

Немалое внимание за
рубежные ученые прида
ют и бытовым условиям. 
Мне кажется, что они ос
тались довольны вахто
вым поселком Зеленый 
Мыс, своими общежития
ми, столовой, спортивным 
комплексом.

Интервью взял 
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ.

НА С Н И М КАХ (на 1 стр.): заместитель генерально
го директора МАГАТЭ профессор Диптас ГУПТА 
(справа) и сотрудник управления международных на
учно-технических связей Минатомэнергопрома СССР, 
кандидат технических наук Ю. Г. БАЛАСАНОВ; ака
демик С. Т. БЕЛЯЕВ; и во время выездов в 30-км зо
ну не прекращались обсуждения и споры ученых 
(слева — представитель Института прикладной геофи
зики Л. И. АНИСИМОВА); возле «саркофага» — сни
мок на память; (на 2 стр.): деловое общение в г. Чер
нобыле.

Ф ото  Владимира САЗРАНА.


